

Crónica Literaria

Por ALONE

Armando Donoso; por Guillermo Félix Cruz (Mangualteca, 1960). Con bella y alegreza concordancia, como si se hubieran convenido biógrafos, críticos y memorialistas, al evocar la imagen de Armando Donoso, colman en primer término su rostro dominante; la generosidad, su acto de ayuda al prójimo, no importa quién fuera, amigo o adversario, simpático o no. Siempre estaba presto a entregarse sus conocimientos, su virtuosa erudición, la masa de documentos que su paciencia iba acumulando y que hoy el tiempo no le dejaría aprovechar en beneficio propio.

Dijo que presentaba su final prece. Porque ese hombre pequeño, todo cerebro, todo coraje, hablaba destinado a morir por donde más había abundado.

Cada vez que lo encontré tiene alguna anécdota parecida que citaré. Una encuadró en su puño las primeras armas que él mismo tuvieron en sus manos y él creía de buena fe agrimir, no sin entusiasmo. Esas sables le valieron combatecitas. Cuando los esperaba de la propia víctima, lo sorprendió que ésta era la única que lo entendía y lo comprendía, incluyendo su defensa.

Ese tipo de datos que no olvidaría nunca y te sirvió de enseñanza.

Dicho esto que esta confianza sin medida no le evitó desconfianzas y hasta un terrible arrepentimiento.

Un informador periodístico apresurado quería pronto datos para la semblanza de una poesía cursil. Buscó la facilidad a fondo corrindo su repertorio de cartas íntimas. El periodista, por razones técnicas, eligió la más comprometida, la menos publicable. Durante cierto lapso, la bomba de tiempo para producirlo, hasta que no soy interrumpido la descripción, y la poesía, herida a distancia por su explosión, hubo de abandonar de un día a otro sus funciones en un país extranjero, donde algunas lio poeta taller ambicioso supletaria. El episodio originó una cadena de reacciones que debían replicarse largamente sobre varios destinos, entre interpretaciones y carga equivocadas.

También la generosidad requiere límites.

La de Armando Donoso no los reconocía ni quiso recoger la experiencia. Llevaba esa virtud hasta el vicio.

Nobles debilidades que ahora pose de relieve el examen de su existencia y permiso a Guillermo Félix Cruz y Héctor Pocorní, su prólogoista, trazar la semblanza del crítico y su época con perfiles sólidos, fundados en hechos y que realzan su figura.

Fue a él en manos de otro investigador potente, la encuesta de Félix Cruz, se legó abonar la amplitud de la obra de Donoso, todo intuición, señalando sus proyecciones.

El "crítico Donoso" era enorme.

Quisiera lo concerniente membrilliblanca de su letalizable actividad, de sus infinitas ocupaciones, y que, entre tanto misterio, ir y venir, leer, escribir, cambiando de una a otra parte, tendría la soberana espacio para procurarse del amigo, del conocido, del simple aficionado importante. Félix Cruz cita a uno (pág. 10): «Como bien dice de lejos lo que lee y en qué reclama del escritor guarda el misterioso archivo de su memoria». De donde saca los materiales para sus infinitas actividades y, después de trabajar para sí mismo, se quedan voluntad y fuerza para moverse y correr en el servicio de los demás? Descompensa maravillosamente su innumerables cargos y en todos estos supone disponibilidad, informado, alerta... . Le lo visto en "El Mercurio" como jefe de Crónicas, redactor de editoriales, encargado de la sección Día a Día, corregir pruebas, enviar artículos a las revistas de medio mundo, formar planes de vastos libros, compilar antologías y hacer semblanzas por colecciones, sin que se faltaran horas para recibir a periodistas chilenos, cuya lengua hablaba, porque esa poesía, presentaciones al público y ponencias en relación para que encontrara una pluma propia. Yo he hablado más tarde en las literarias, adquiriendo libro, voluminoso recuento deudas que su curiosidad provocó. Un día fui al Ministerio de Instrucción Pública para tratar datos. Allí estaba Armando Donoso. Era jefe de Oficina. Me dio los datos, salió, volvió a bajar con el Ministro, consiguió lo que buscaba, me explicó que hacia quince años desempeñaba ese puesto, donde tenía un trabajo enorme». La maravillosa biografía se extiende bajo su puro servizio, menudo, letárgico. Equivalía a una Academia que tomara en serio su papel, vivía en perpetuo ajetreo de grandes agujas.

Félix Cruz, algo que él, especie de don José Tenorio Medina, que ha dejado a parecerse hasta en lo físico y va para el monumento, ha reunido sobre el notario que procede de la infancia y da testimonio de sus días estudiantiles, nada tranquilo. Un día el libro se levantó en armas reclamando a viva fuerza sus derechos a unas horas de sucesos escandalosos. Año 1941. «Poco aquél —recuerda Donoso en una memoria íntima— un año y un paguito en el cual los que masas pedían no convivían; la mano inconstante que luciendo guantes cortó los cristales de los vidriados». Las otras víctimas. «Arrancándose todos los dientes, escondiendo la muchachada, se apilaba en las calles vecinas al liceo. Bien pronto el desorden tomó proporciones de matín y, entonces, apareció la policía, mientras el pueblo acudió a presenciar aquel espectáculo, un verdadero, poco edificante para la amistad y el establecimiento. Recuerdo —dice Donoso— esa día cuando, durante la hora del almuerzo, le di decir a mi madre, pase de mañana indagación;

—Es una barbaridad, esto no ha ocurrido nunca en el Seminario, hay que sacarlo del liceo.»

Estas palabras mostraron a Donoso angustiado la perspectiva de días negros, el castigo, la soledad, la incomunicación y los temores inquietantes remolcando recuerdos de laica y temática filosófica del Padre Gómez, espíritu del estudiante.

Tránsito de don Enrique Molina y de Alejandro Venegas, el Dr. Valdés Canga de "Sinceridad".

«Un día Venegas, al tratar de Ercilla, nos leyó algunas octavas reales de "La Araucana", preguntándome luego:

—A ver, ¿sabes, ¿loas poetas?

«Temevo de incitarlo en un desacato, ninguna de nosotros respondió, hasta que un muchacho nervioso, intrépido, Miguel Barri, se incorporó en su banca y la dijo:

—Perdón, don Alejandro, eso me parece una loca.

Sacré Venegas y cuando coloqué superficialmente el regalo, nos admiró.

—Ama todo, debemos tener el valor de la sinceridad. Si no les gustan las estrofas de Ercilla, ¿por qué me lo dice? «Y cuando yo de esa respuesta, me hablé durante toda la hora de clase sobre el poeta soldado. Analicé el poema, discutí con la posibilidad de un relajarse algunos de sus versos reales para asegurarnos que nunca pudo ser poeta rincón tan vulgar que escribía de memoria sobre cuento real y a quien han rendido culto las generaciones. ¡Ah, eso parece buena lección, un insuperable poema! Nunca un maestro puede impresionar de tal manera al educando; jamás un profesor contribuyó con tal ardor a formar el carácter y despertar el gusto por el estudio".

El carácter, sin duda, la afición al ocio, también. Sobre el gusto, así, en general el gusto literario, comentó entendido.

«El de Armando Donoso admira represos, al menos como artista. Su prosa se resalta de apresuramiento y desorganiza la impresión. No evita de aluminar algunas matizadas que lo hicieron famoso, como el "camino de Damasco"... Parece haber tenido implicaciones políticas, oculta con un libro de versos que lo immortalizara. Tuvo la costumbre de abandonarlos, no la paciencia de corregir, depurar, conservar y cuidar la frase. Dejábase arrastrar por el frenesí, desechaba la rienda, no media el paso, más ardoroso de la cantidad que de la calidad.

Eso no menoscaba la magnitud de su obra, parte de la cual sigue permaneciendo, si impide que su muerte, a los treinta de edad, significara una catástrofe para el movimiento literario chileno que él, como nadie, contribuyó a impulsar aportando elementos Enriquecidos, fondos de su encyclopédie cultura americana, de su cultura contemporánea.

La impresión que sus amigos留rieros, Félix Cruz la dejó consignada en una página conmemorativa (pág. 31).

Las entrañables líneas de su móvil suenan en este repertorio atestado de datos, hechos, nombres, fechas, utilizados para el estudio de nuestra literatura durante el medio siglo, didáctico e imprescindible como fuente de informaciones bibliográficas, cubriendo la trayectoria literaria de este gran servicio de las letras nacionales, relacionador universal y apóstol sacrificado a una causa en que él esencial para que siga progresando.

¿Quién eres Joaquín Luco? : [Entrevista] [artículo] Samuel Silva.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Silva, Samuel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

¿Quién eres Joaquín Luco? : [Entrevista] [artículo] Samuel Silva. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)